

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 353

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 26 de Marzo de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta-línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.  
No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Braulio, obispo de Zaragoza, Teodosio y Ludgerico y Eugenia.  
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Ruperto, Filito y Busilio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada. La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Reales decretos admitiendo la dimisión de cargo al gobernador general capitán general de Filipinas, D. Camilo Polavieja, y nombrando para sustituirle á D. Fernando Primo de Rivera.

Gracia y Justicia.—Real decreto aprobando el pliego de condiciones para contratar en pública subasta el suministro de víveres al nuevo penal de Chinchilla y su enfermería.

## Una mala dirección

(De La Epoca.)

Para el objeto de dar á conocer la actitud y la política del partido liberal en los asuntos cubanos, la conferencia del señor Maura en la Asociación de la Prensa, que tantos elogios merece á los órganos de aquel partido, fué completamente ociosa y como si no se hubiese pronunciado. Mas decimos: sirvió para complicar ó oscurecer la política liberal; porque hace mes y medio, al publicar el diario oficial el decreto de reformas para Cuba, el partido que preside el Sr. Sagasta y este mismo jefe aplaudían sin reserva lo étropio que el Sr. Maura, y declaraban

por medio de sus diarios que mantendrían dichas reformas si llegaran á ser poder.

Hoy esos mismos diarios tomando pretexto de la conferencia del Sr. Maura describen las reformas del 4 de Febrero (véase *El Correo* de anoche), no como un plan de Gobierno para Cuba, sino como un artificio de habilidad.

Hecho que prueba cuán superficiales son las convicciones de los liberales en tal materia y que es lamentable por muchos conceptos; porque en Cuba ni en el extranjero, fuera de los separatistas más recalcitrantes, nadie ha puesto en duda la sinceridad y la lealtad con que el Gobierno del Sr. Cánovas otorgaba las reformas, ni el firme propósito de darlas realidad aplicándolas tan luego como el estado de la guerra lo permitiese.

Ha sido preciso que el Sr. Maura, pasando del banquillo de los acusados al asiento del fiscal, diese la nota de la desconfianza, olvidando que los autonomistas cubanos, como los reformistas, así el Sr. Montoro como el Sr. Rabell, no habían vacilado en reconocer la sinceridad con que el Gobierno procedía, y las causas, no ya políticas, sino hasta materiales ó físicas que en el momento presente estorbaban el planteamiento de las reformas en toda su extensión.

En cuanto á la opinión del extranjero en la expresada materia, llama poderosamente la atención, que allí donde más calor ha encontrado el separatismo, en los Estados Unidos, cuya garantía á favor de las reformas llegó á ofrecer el presidente Cleveland, las últimas hayan producido todo el efecto que de ellas podía esperarse, y no haya nadie que ponga en duda planteamiento; mientras un partido peninsular y un ex-ministro que ha permanecido mudo dos años, y no sin causa, son los que se hacen eco de las injustificadas desconfianzas.

Que el decreto de 4 de Febrero no ha sido objeto de discusión en ninguna parte, escribe anoche *El Correo*, para de-

mostrar que nadie cree, en las reformas. No es cierta la aseveración: aquel decreto ha sido objeto de mucho estudio y de muchos trabajos en la prensa cubana y aun en la extranjera, conviniendo unánime la opinión en su espíritu descentralizador y en las sólidas garantías que contiene á favor de la autonomía provincial y municipal. Los mismos norteamericanos, tan competentes en la materia, han llegado á comparar esa independencia administrativa contenida en el decreto de 4 de Febrero con las libertades locales que disfrutaban las colonias británicas del continente americano.

A tanto llega la pasión que, de repente, se ha apoderado de los políticos y de los diarios sagastinos en lo que concierne á las reformas para Cuba, que niegan autoridad para plantearlas al señor Cánovas del Castillo, por ser conservador. ¡Como si con ese carácter no fuese él quien inició la política reformista con la información de 1865, con la supresión de la trata en igual época, con la ley de funcionarios de Ultramar poco más tarde y con su activa participación en la ley Abarzuza y en las transacciones que le precedieron en 1895.

Sin arrogancias de ninguna especie puede afirmarse, en vista de aquéllos y de otros datos y consultando la opinión, que si, lo que juzgamos remoto, el señor Cánovas del Castillo anunciara el propósito de retirarse del Gobierno, entonces sería cuando en Europa y en América reinarian la incertidumbre y el pesimismo acerca de las reformas para Cuba, aun cuando el heredero de la situación fuera el partido liberal, porque no se ha olvidado todavía que sus divisiones y vacilaciones en aquel asunto dieron lugar en Cuba á un periódico constituyente de dos años que, estimulando al separatismo, terminó con la insurrección.

Interesa en extremo al Sr. Sagasta y á su partido adoptar y seguir una política despejada, clara y firme en los asuntos cubanos. La conferencia del señor

Maura le aparta del camino que trazamos, al presentarle como escéptico en cuanto á la oportunidad y al planteamiento de las reformas, y como injustamente desconfiado de la sinceridad del Sr. Cánovas, que nadie hasta aquí puso en duda, y que garantizan su carácter y sus antecedentes.

Nada de lo que decimos debe parecer nuevo al Sr. Sagasta y á los suyos: la intervención del Sr. Maura en la política cubana no podía menos de serles perjudicial esta vez como otras, por mucha que fuese su elocuencia, y así ha sucedido. La posición de los primeros se ha complicado. Cuando callaban y asentían á las reformas, aparecían patriotas; al dedicarse hoy á la mezquina tarea de oponer dificultades á su planteamiento, negar á su autor títulos que le están universalmente reconocidos, y publicar que no llegarán á plantearse, ó que serán ineficaces, toman una dirección errónea y trabajan contra el interés de Cuba y contra el de España.

## Notas del día

### EL CANAL DE ARAGÓN Y CATALUÑA

#### Infundios posibilistas

Son curiosos los propalados en estos días con referencia á la Junta del Canal de Aragón y Cataluña.

Si no se tratara de una obra de la cual depende la felicidad de todo un país, deberían tomarse en broma, sin concederles ni los honores de la contestación.

El posibilismo declaró la guerra á la Junta del Canal antes ya de que naciera. Y en su iracundia, comenzó primero por sembrar recelos y desconfianzas; inventó después toda clase de disparates y no dudó en llegar á la calumnia más ó menos embozada. Así pretende servir el po-

— 352 —

negras armas, que no quiso arrancar deré-  
chamente, por más esfuerzos que su jinete hi-  
zo para ello. Al cabo se toparon á la tercera  
vez, y con no menor fortuna para el que plei-  
teaba en contra de los ricos-hombres; porque  
hiriendo á su contendor en medio del pecho,  
resbaló de allí el hierro y le entró por debajo  
del sobaco izquierdo, donde no traía hierro el  
desdichado, sino sólo cuero, por lo cual le  
hizo una grande herida, pasándole un buen  
trozo de lanza de parte á parte el antebrazo, y  
derribándole con la fuerza del dolor en tierra.  
Al ver que el hierro de lanza rota le salía  
por el pecho y la espalda, y notar que no mo-  
via brazo ni pierna, los circunstantes le tui-  
eron también por muerto. Pero el rey de ar-  
mas y un faraut le cataron ó registraron ha-  
llándole con herida que no parecía mortal;  
bien que por la respiración y el pulso, com-  
prendieron luego, que, al caer del caballo,  
había perdido el sentido del golpe que dió con  
la cabeza en tierra.

Dióse naturalmente por vencido á aquel se-  
gundo retador; y el pueblo, libre esta vez de  
parecer angustiado, se dejó llevar de su afi-  
ción, prorrumpiendo en clamores de aplauso  
al caballero sin divisa. Como ninguno llevaba  
el solitario campeón, y sus contendores traían  
todos un monudo fenix multicolor en la cota  
de armas, comenóse á apellidar á aquél así  
por todos lados desde entonces. Luego, tras  
los aplausos al vencedor, vinieron rayas de  
desprecio al malhadado escuadrón de los ca-  
puces. Todo en su caso y lugar como en los  
toros de ahora.

—Callad, villanos—dijo uno de los enluta-  
dos,—que yo haré de modo que por mi perso-  
na rescate los pasados, vencimientos.  
Y quitándose el capuz, cual sus predecesor

— 354 —

rendir por sí sólo, comenó á moverse algo  
tardamente, cual si le quejase la fatiga. Mu-  
chos del concurso comenaron á clamar, á vo-  
ces, sin respeto al pregon, que el retado habla  
ya de sobra cumplido con su deber y que el  
lidiar con más de cinco, era, con efecto, con-  
trario á nuestras leyes de caballería.

—Por San Jorge—dijo, entretanto, uno de  
los caballeros catalanes, con quien poco an-  
tes hemos trabado conocimiento,—que no hay  
mejor lanza que esa en todo el mundo, y es  
gran dolor que su mala causa no nos permita  
ayudarle.

—¡Mala causal—respondió el barbi-negro,  
que tampoco nos es desconocido:—mirad si  
puede serlo, una que consiente á su campeón  
derribar cinco honrados caballeros tan segui-  
dos. No he visto igual caso en mis días.

—Tampoco he visto yo—repuso otro,—que  
Dios deje tan solo á quien defiende buen dere-  
cho: el campeón valiente es, sin duda; pero  
claro está que Dios quiere que muera. ¿Ni có-  
mo es posible que él solo resista tantos en-  
cuentros? Reparad en su maltrecha y mohina  
apostura; quizás el primer hierro que dé en él  
lo eche por tierra. ¿Y quién ha de tomar ya su  
demanda?

—Yo—dijo el barbi-negro, levantándose sú-  
bitamente.—¿No reparasteis en aquel postrer  
bote de lanza? Pues para mí tengo ya quien es  
el que los sabe asestar así en caso de apuro:  
dame eso indicios de quién sea el buen cabal-  
lero, que ha desaparecido de otro lugar, tiem-  
po hace, y está comprometiendo en la liza  
más de lo que pensáis todavía. Y puesto que  
no hay rey que mande cesar esta lid desigual,  
allá voy yo cuando menos, si no á vencer, á  
sucumbir también en la demanda.

Pero reparad que si os conocen corre gran

— 349 —

—Tened por alzados del suelo todos esos  
gajes, caballeros, y quien quiera de vosotros  
ser primero en la lid, salga adelante.

—D. Jaime—gritó al paladín que se movió  
antes, otros de los que venían con él,—tened,  
y averiguemos primero si ese hombre no es  
persona vil, sino nuestro igual, y con quien  
podamos venir al juicio de Dios, sin contrave-  
nir á los buenos fueros y costumbres de  
Aragón.

—Y cómo sé yo que vosotros seáis mis  
iguales?—replicó el recién venido con firme  
acento;—ni quién os mete en averiguar si soy  
caballero ó no, cuando yo no sé si sois perso-  
neros, que aquí asistís contra fuero, si agra-  
viados, si deudos, ni he preguntado si quiera  
vuestros nombres, cuanto más vuestros lina-  
jes? Digan luego las obras quién somos.

—Bien habla, valeroso D. García—repuso  
el D. Jaime,—que puesto que nosotros no es-  
tamos para descubrirnos, ni hace falta, por  
fuerza hemos de aceptar el combate tomando  
por igual nuestro á cualquiera en este trance.  
Demás que todo vasallo puede, en ley de ca-  
ballería, sacar la cara por su señor si está es-  
te impedido para aceptar un reto, y bien sabe  
Dios que lo está él que sin duda ordenó las  
injustas muertes.

Y no hubo más sino que rasgó luego D. Jai-  
me su largo capuz, quedando, no en armas  
lucidas, como Arias Gonzalo en parecida ocasi-  
ón, sino con cota de armas de negro cuero,  
cubierta, por defensa, de espesos anillos de  
hierro cosidos á la misma piel en figura de  
gruesas lentejas. Montó en el caballo arzona-  
do de negro también, que le presentó su escu-  
dero, tomó de él la lanza, que llevaba una se-  
ña á manera de grimpola igualmente de jer-  
ga negra, embrzó el triangular escudo nor-

sibilismo á un país que le da hasta su representación en Cortes. Así, sembrando la confusión, introduciendo el desorden, soplando en la tea de la discordia. Excelente camino para que las obras del Canal lleguen hasta la paralización, si es preciso. Ténganlo en cuenta los pueblos, viva advertida la zona de la Litera. El posibilismo oscense ve en el Canal un enemigo para sus planes, por ser la obra de un Gobierno conservador. Atizando á la hoguera, puede llegar á la confusión, al desorden, tal vez á la suspensión de las obras. En esto ve su salvación; así puede arrojar una mancha sobre el Gobierno actual que tan generoso se mostró con la zona literana. Después se presentará como triunfador y salvador de un país que nada le debe pero mucho le da.

Estén advertidos los pueblos y no se dejen llevar de esos verdaderos *infundios* que un día aparecen en *El Times* oscense, otro en su actual portavoz *El Liberal* de Madrid.

Un día inventan la peregrina idea de que la Junta pretende la facultad de nombrar el personal técnico de la obra; otro día lanzan la insidiosa especie de que la Comisión que fué á Madrid hace trabajos *muy activos* para obtener la aprobación del reglamento con el santo fin de manejar á su gusto los millones ofrecidos por la ley de Septiembre último. Hoy dicen, que la Junta solo es un «arma de partido»; después añaden, que ya los pueblos se levantan contra ella; mañana, harán responsable á la Junta de los disparates de la antigua Compañía y hasta de los caudales que perdió en la empresa el duque de Riansares, etc., etc.

«Calumnia que algo queda» decía Voltaire. Voltaire ha formado escuela; escuela posibilista.

En todo lo cual no se sabe qué admirar más; si la procacidad ó la insipien- cia. Porque todas esas especies indican desconocimiento absoluto de las funciones de la Junta, ignorancia total del objeto para que ha sido creada; olvido completo de la ley en que se funda. Indican hasta qué punto se abusa de la credulidad de los pueblos, y cómo se posponen sus más legítimos intereses á la menor conveniencia de bandería.

De arma de partido califica *El Liberal* la Junta, compuesta como se halla de propietarios de la zona regable, diputados y personas de alta consideración. Si el director de *El Liberal* no hubiera abandonado los intereses de la zona regable renunciando el cargo de vocal, hubiera visto que la Junta no se inspira en móviles tan pequeños; considera que su misión está muy por encima de las miserias de los partidos, y sobre todo muy por encima de las miserias del posibilismo oscense que en su ambición de absorber todos los organismos, ha llegado á creer que todo el campo es orégano. ¡Medrado estaba el Canal de Aragón si hubiera de ser administrado á la manera que los

ayuntamientos y diputaciones posibilistas suelen estarlo!

¡Oh! si la Junta del Canal estuviera compuesta de hermanos posibilistas, con puntos ó sin ellos, qué incensos de alabanza quemaría el botafumeiro local!

Entonces no sería «arma de partido» la Junta del Canal; sería modelo de honradez, ejemplo de moralidad, dechado de perfección.

Las necedades vertidas con motivo del reglamento de la Junta, no tienen número. Y sin embargo, la Junta no ha presentado nada suyo; las «críticas majaderas» han venido á caer sobre un reglamento, con el cual se viene haciendo muchos años administrando maravillosamente el Canal Imperial; sobre un reglamento, que es un modelo en su género y que la Junta hizo suyo porque sabía que nada mejor podía inventar. Ridículo hubiera sido, que dos juntas emplazadas en el mismo territorio y destinadas al mismo objeto de regar extensas zonas, hubieran tenido diferente legislación.

¿Y lo de que «la Junta pretende llevar á Huesca las oficinas que debían estar en Tamarite»? Si el inventor de esta nueva patraña se hubiera tomado el trabajo de ver el reglamento provisional enviado por Fomento, hubiera visto que en él es donde se manda que la residencia oficial de la Junta sea la capital de la provincia. Y si se hubiera tomado la pena de revisar el nuevo reglamento propuesto por la Junta, en él hubiera visto cómo ésta pide que los servicios se descentralicen todo lo posible y que por lo menos se consienta la celebración de las sesiones dentro de la zona regable del Canal, en los puntos que dicten la razón y la conveniencia.

Pueden seguir en su ingrata labor los calumniadores; la verdad se abrirá paso por encima de ellos y las poblaciones despertarán de su letargo. ¡Ay de ellos, el día que el país conozca toda la verdad!

**La toma de Imus**

Justamente, en más de una ocasión hemos aplaudido la actividad de la Agencia informadora «Madrid al día» que con el mayor agrado nuestro hace el servicio telegráfico y postal de esta modesta publicación.

A las dos y media de la tarde de ayer llegó á Madrid el despacho oficial de Manila dando cuenta del brillante hecho de armas de nuestro valiente Ejército puesto á dura prueba en el Archipiélago filipino.

A la misma hora, como pueden ver nuestros lectores en la sección correspondiente, depositó en la Central de la Corte la Agencia «Madrid al día» el primer despacho, urgente, que se trasmitió á provincias: á las cuatro en punto sabíamos en Huesca la halagüeña noticia de la toma de Imus. No publicamos suplemento por ser día festivo, sin embargo el público enteróse de los telegramas que recibimos, expuestos en la tablilla.

Los más importantes corresponsales de España y las Agencias de más renom-

bre, anduvieron menos activos que aquella que nos honra con sus servicios.

En nombre del público que así lo reconoce y en el de esta Redacción, felicitamos á la Agencia «Madrid al día» por el indiscutible mérito de su actividad constante y notoria.

La Dirección de lo Contencioso del Estado, comunica con fecha 23 del actual que ha sido nombrado abogado del Estado de esta Delegación de Hacienda y Audiencia provincial, D. Manuel Cosío y Gómez Acebo, aspirante del Cuerpo.

D. Francisco Navarro, empresario de la Plaza de toros de Zaragoza, ha tenido la amabilidad que le agradecemos de remitirnos algunos ejemplares de los elegantes y bonitos programas tirados en seda, de la magnífica corrida que el día 18 de Abril, Pascua de Resurrección, tendrá efecto en aquella Plaza.

Los toros proceden de la acreditada ganadería del Sr. Ibarra, de Sevilla, y están encargados de su lidia y muerte el coloso del toreo actual Rafael Guerra y el valiente y simpático zaragozano Nicanor Villa.

Es un triunfo para el Sr. Navarro y por ello le felicitamos, haber conseguido lo que otros empresarios de Plazas, más importantes, algunas como Madrid y Sevilla, no han podido conseguir como es el comenzar la temporada figurando en el cartel el nombre de *Guerrita*.

Interpretando los deseos de los muchos aficionados que para presenciar esta corrida se trasladarán á la capital de Aragón, las compañías de ferrocarriles que afluyen á esa ciudad han establecido servicios económicos y especiales.

Ha tomado posesión del cargo de Contador de Fondos provinciales, en Tarragona, nuestro amigo D. Enrique Cereceda.

Deseámosle todo género de prosperidades en el desempeño de dicha Contaduría.

En Barcelona, como en Madrid, se está pagando á 135 pesetas el ejemplar de las nuevas monedas de oro de 100 pesetas.

En el Consistorio que se celebrará en Roma durante las fiestas de Pascua, Su Santidad León XIII concederá el capelo cardenalicio á los arzobispos de Lyos y de Rouen.

Escasean tanto los cerdos con motivo de los muchos embarques de tocino para Filipinas, que se han agotado en toda la región catalana, y ha tenido que recurrirse á las demás regiones de la Península.

De Extremadura han salido más de 40.000 cerdos para las provincias de Levante de España.

Dentro de poco tiempo serán ejecutados en Gandesa (Tarragona) los reos Juan Bautista Biges y Adolfo Vila, autores del asesinato del guarda jurado Valentín Domenech Piñol.

Dice *La Voz de Guipúzcoa* que el sábado último fracasaron otra vez los trabajos realizados para hacer flotar el casco del velero *San Ignacio de Loyola*, sumergido en la bahía de Pasajes.

Poco después de las dos de la tarde, estando el casco suspendido por completo, y á punto de flotar, se rompió la gruesa cadena que la sostenía y volvió á irse á pique.

Al ocurrir el percance produjose gran alarma entre la gente que desde el muelle presenciaba las operaciones, por creer infundadamente que hacía explosión la caldereta que sirve para hacer funcionar las bombas de achicar el agua.

Según la Real orden publicada en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, se ha fijado el número decimo como máximo para el ingreso, por concurso, de oficiales en las Academias militares del arma distinta á la que pertenezcan.

Las instancias, solicitando dicho ingreso, deberán presentarse antes del día 15 del próximo mes de Junio.

En algunos puntos de Italia han ocurrido disturbios con motivo de las elecciones de diputados. Dichos desmanes fueron reprimidos en el acto.

En Bajano (provincia de Avelino) fueron á las manos los partidarios de los dos opuestos candidatos, resultando un muerto y varios heridos.

**Cortamos de El Tiempo:**

«Se ha descubierto en la Diputación de Granada una grave irregularidad en asuntos de quintas.

Aquella ha consistido en haber dirigido á la zona comunicaciones participando que habían sido declarados exentos del servicio militar mozos que eran sorteados. Estos entregaban, á cambio del favor 3.000 reales, que se repartían gratuitamente entre algunos empleados de la Diputación.

Por la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública se han remitido á los interesados los siguientes nombramientos hechos por el Rector: el de maestro de la escuela de Sariñena á favor de D. Felipe Cruz Crespo; para la de Rueda de Jalón, D. José Azorin; para la de El Pozuelo, D. Diego Aguar y para la de Castiliscar, D. Bruno Lasedo.

**Sección varia**

**DIÁLOGO DE ACTUALIDAD**

CASI LÓPEZ SILVERIA

—Puesto que sabes leer y ties la memoria fresca me dirás alguna cosa de la cución de la guerra, porque pa mí, que no entiendo del asunto ni una letra, pus lo veo tan difícil como ver una onza nueva.

mando, y trotó hasta plantarse enfrente de su adversario.

—Paso, paso, no ha de ser así, sino con sujeción á las reglas de caballería, leyes y fueros, este encuentro y batalla; paso, si queréis tener seguro el campo, como buenos caballeros.

Así gritó en aquel propio punto á los contendientes, uno de los dos jueces de la estacada, los cuales de antemano sabían por el mensaje del Conde que el Rey daba licencia para la lid, y que, bien que elegidos sólo para intervenir en el juego de armas corteses, tampoco eran hombres de espantarse de los verdaderos hechos de armas, ni de excusar su oficio en formales y sangrientas ocasiones. Tiempos eran éstos en que con frecuencia solían suceder, como dijo luego también el romance, aquello de que

«las cañas se vuelven lanzas.»

Ni podía ser, de otro modo, ciertamente, cuando el valor y la fuerza eran la ley común de las cosas humanas; y todo, por uno ú otro camino, se sometía á su imperio.

Detuvieron con dificultad ya el arranque á los poderosos bridones que montaban ambos contendientes; mientras se les tomaba á ellos y todos los demás paladines el juramento de no traer hierbas, ni armas encantadas, y el de tener por justa su causa, y se daba una grito y pregón ordenando lo siguiente: «Que ninguno fuere osado, por cosa que sucediere á cualquier caballero de dar voces ó aviso, ó menear mano, ni hacer seña, so pena de que por hablar le cortarian la lengua, y por hacer seña le cortarian la mano.»

Hecho esto, los propios jueces ó fieles mandaron sonar toda la música que allí había,

res, y tomando caballo y lanza, se adelantó á ocupar el puesto del recién caído, sin que por el orden en que estaban le hubiese llegado la vez.

Sonaron de nuevo atabales y trompetas, oyóse otra vez el *laissez aller*, y los caballeros partieron uno contra otro. Al recio encuentro, volaron las lanzas en trizas, pero en esta ocasión, sin que ni uno ni otro vacilara en los arzones.

Una aclamación inmensa se oyó por todas partes viendo ya igualado, al parecer, el combate; y el general interés se acrecentó con esto todavía más.

Volvieron á arremeterse los caballeros con nuevas lanzas, y también las hicieron astillas, y el furor de ambos fué tanto, que, precipitándose uno sobre otro en la carrera, llegaron á chocar sus propios cuerpos, estando en poco que del encuentro no midiesen los dos el suelo.

Fué este contendor de los quince el que puso por algún espacio el juicio en duda; pero también cayó al cabo, y según dice casi textualmente la crónica, que lo más de este capítulo lo pone en versos de los que con cortas variaciones se leyeron después en los Roman- ceros,

«siete lanzadas tenía desde el hombro al calcañal, y otras tantas su caballo desde la cincha al pretal;»

que eran hartas señales para probar el encarnizamiento con que allí peleó el vencido.

Otros dos ocuparon el puesto de los caídos, y por modos diferentes sucumbieron: pero el vencedor, después de haber derribado los cinco jinetes, que el uso de España le obligaba á

con grandes estruendos y en el rasgado tono de romper batalla; y un rey de armas gritó por tres veces, y arrojando á la última uno de sus propios guantes, el «*Laissez haller*».

Entonces, lanza en ristre, partieron á encontrarse los dos caballeros, con tan triste suerte para el de las negras armas, que, dándole su adversario por el poco espacio de rostro que en aquellas armaduras quedaba indefenso, le metió todo el hierro por el ojo izquierdo hasta los sexos, haciéndole saltar el ojo del casco, y dejándole clavado un palmo de su lanza rota.

La curiosidad con que hasta entonces asistía al imprevisto caso el auditorio, se convirtió de repente en admiración ó espanto. Nadie, sin embargo, se atrevió á aplaudir al vencedor, por compasión al caballero infeliz, que tan pronto había mordido la tierra.

En este punto dijo el Conde á grandes voces, disimulando cuanto pudo la voz, algo parecido á aquello de

«Esto os haré conocer, así como estoy armado y lidiaré con aquellos que no quieren confesarlo, ó con cinco, uno á uno, como en España es usado.»

ó con todos, añadió, dejado ya el romance, cuantos mantengáis que fueran homes buenos los magnates castigados.

Pero no bien había pronunciado tales palabras y, cual suele decirse, en un abrir y cerrar de ojos, otro guerrero negro ocupó el lugar del muerto. Ni tardó en oírse nueva seña, ni tardaron en partir los caballeros; mas no se encontraron en las dos primeras carreras, por culpa del caballo que traía el de las

—Paice mentira que tú el intringulis no veas cuando lo tié ya olvidau cualquier gachó de tu esfera. ¿No sabes de qué tratamos anoche en esta taberna los dos con el Altramuces el Vejiga y el Almeja? —Pa congreso estaba yo después de aquella carrera que sabes tú que me dieron los monos de la secreta. —Eso te pasó por lila y por no tener idea para el mejor desempeño y cultivo de la ciencia. Sucedió lo que sucede cuando no tienen vergüenza los sujetos de estructura y de índole pequeña. —Repara que estás faltando, conque... achántate la lengua. —¡Vaya un caso! Si las leyes ni las conoces por fuera. —Porque no me paso el día leyéndome la Gaceta, ni en San Miguel de los Reyes tampoco fui... ecetera. —Y que tie que ver too eso. Ni es deshonra ni es afrenta, pus más culto que el presidio en el orbe de la tierra no hay ná. —Ya lo sabemos. —¡Entonces porqué te alteras cuando sabes que á mi lao eres un cero á la izquierda? —Como dices que no tengo ni tanto asi de vergüenza y que mi estructura es de la índole pequeña... —Eso te lo digo yo en la confianza esterna que media entre dos sujetos que se estiman muy de veras. Es que te quiero decir pa el caso de otra faena como la de ayer, que cuides, al diquejar lo que sea, de que el lipendi aludido no sienta que la cartera ti cronómetro se va y á la intemperie se eleva, porque pasará otra vez lo que pasó, de manera que si la carga nos zumba viviremos como en Creta, el faldón arremangau y... aquello á la descubierta. —Veo que ties más razón que too aquel que se queja por no tener una chapa, cuando hay alguien que la tenga. Sigue en el uso del habla de la cuestión de la guerra. —Pus como te iba diciendo la cosa está buena, buena y si seguimos así D. Lucifer se nos lleva. En donde tien más cuidaú es en la maldita tierra que se crian los mantones que se ven en las verbenas. Calcula tú si serán gachós de mala ralea, cuánto punto filipino se le dice á.... —Ecetera. —Allí el señor de Lachambre y el esimio Polavieja á los piras de Cavite atizando están candela y la cosa marcha bien, debido á la inteligencia y táctica militar de esos dos hombres de guerra pero... —¿Qué? alguna desgracia. —Me estoy temiendo que sea, porque mandan á un señor á encargarse de la fuerza que pué que en perjuicio nuestro sea Primo.... de Rivera al atacar, desgraciado como no fué Polavieja. —Mia tu que el nombre hace mucho. —No lo sabia, dispensa. Como que es too un Sr. Primo... y... repito: de Rivera.

SALVADOR MARTÓN.

26 Marzo de 1897.

## Alcance Postal

Madrid 23 de Marzo de 1897.

### Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra. En reconocimientos Matanzas tuvo el enemigo dos muertos. Guerrilla Catalina (Habana), atacada por rebeldes en ingenio Esperanza, tuvo ocho muertos y dos heridos. Pequeña columna que salió de Guanes, dispersó al enemigo causándole bajas. Fuerzas del provisional de Baleares en reconocimientos sobre ingenio Nueva Empresa, batieron grupo enemigo é hicieron cuatro muertos. El batallón de Baleares, en reconocimientos, hizo un muerto y tres prisioneros en Josefina (Pinar). Batallones de Girona y Vergara, combinados en interior Sierra Animas, hicieron dos muertos y tuvieron un herido.

Batallón de San Marcial batió grupo en potrero Mena é hizo siete muertos, la columna tuvo un muerto y siete heridos.

Columna del general Godoy en reconocimientos por Montillo, hizo dos muertos, presentados seis armados y diez sin armas.

Habana (sin fecha).—General en jefe desde Isabela dice á V. E.

«Cumpliendo mis instrucciones de operar combinadas las divisiones de Bayamo y Cuba, salió con la última el general Linares de Songo con 1.600 hombres de todas armas; marchó por San Luis Palma, atravesó rio Contramaestre por paso Mabio, siguió por la entrada de Ramonas, y en potrero la Sal, batió partida Cabrero, que se retiró sobre campamento situado retaguardia, donde estaba Calixto Garcia; tomó éste á viva fuerza, cargando escuadrones del Rey y guerrillas de Cuba, causando 16 muertos al arma blanca. Reforzados con partida Rabi, esperaron por tercera vez en Baire de Arriba, llegando á la vista de Fini general Linares, donde acampó. Después reconoció Arroyo de las Piedras. En estas jornadas ha cogido 27 muertos, entre ellos uno jefe. De la columna, el teniente de caballería del Rey José Coba y 14 de tropa heridos.

Batallones de Tarifa y Pavia han efectuado en estos últimos 8 dias extensos reconocimientos por Reforma, Rio Grande, Manga, Los Ramones, San Marcos y Manacas sin encontrar enemigos ni rastros importantes.

Los batallones de Barcelona y Garella, en marcha de Spiritus á Arroyo Blanco batieron en Limpio y Taguasco partida de Legón, de 300 hombres cogiendo 3 muertos, uno médico; y luego hizo 2 heridos.

Batallones de Arápiles en Santísima Trinidad, y de Puerto Rico en su zona, cogieron 6 muertos y talleres; de la columna 2 heridos.

Batallones de Isabel II y Murcia batieron partida de Palmarito Seborcal, cogiendo 3 muertos y prefectura con 25 camas, nosotros tuvimos 3 heridos.

Otra columna operando por lomas Modesto, Indio Seibo y Sur de Fomento, cogió 10 muertos y armas, teniendo por nuestra parte un muerto y 3 heridos.

Los batallones de Soria y Alfonso XIII en reconocimientos por lomas Seibao y Norte Siguanea, causaron muchas bajas al enemigo y tuvieron ocho heridos; resultando un total de 63 muertos cogidos, armas y caballos, y de 35 bajas nuestras.

#### Toma de Imus

Después de dos dias de reñidísimo ataque á Imus, el inexpugnable refugio de los rebeldes ha caído en poder de nuestras tropas valerosas y á las tres de la tarde la bandera española ondeaba hoy en la torre de la iglesia de Imus.

Los detalles que se han recibido de tan glorioso hecho de armas, son muy escasos.

El parte oficial del general Polavieja anunciando la grata nueva dice solo lo siguiente;

Manila 25.—Capitán general á ministro Guerra.

Conquistado Imus según aviso escuadra, que vió tres tarde hoy izar bandera nacional en la torre la Iglesia. En cuanto tenga comunicación división Lachambre daré á V. E. parte oficial. Cavite Viejo está ardiendo.

A las tres de esta tarde se ha posesionado el teniente general D. Antonio Dabán de la capitania general de Madrid, habiéndosele presentado á la oficialidad de la plaza el general Primo de Rivera. Este dirigió á sus subordinados un sentido discurso de despedida.

Por la via de Cayo Hueso se han recibido noticias relativas á la situación económica de la isla de Cuba que dicen cada dia es más grave. Se han duplicado los precios de los artículos de primera necesidad, á causa de la emisión del billete de Guerra.

Respecto de la campaña pocas novedades. Háblase de desembarcos de dos expediciones, una de ellas al mando de Roloff por Cabo de San Antonio Pinar. No se ha confirmado el supuesto ataque de Holguin por Calixto Garcia. Continúa ignorándose el paradero de Máximo Gómez, se le supone en distintos puntos, pero lo más probable es que esté en las Villas.

EL CORRESPONSAL

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### DE AYER

#### Ataque á Imus

Madrid 25, 2:30 tarde (número 685.)

Se acaba de recibir un telegrama oficial de Manila. Se está ahora traduciendo. Dice que se ha tomado á Imus después de reñidísima lucha. El enemigo tuvo muchas bajas. Daré detalles.

### Confirmación

Madrid 25, 3 tarde (número 693.)

Oficial—Manila.—Ha sido conquistado Imus, después de reñidísimo ataque.

La bandera nacional ha sido izada en la torre de la iglesia.

Este telegrama dirigido al ministro de Marina por el comandante en jefe de la escuadra, avisa que desde los buques de guerra se vió á las tres de la tarde de hoy izar la bandera nacional en la torre de la iglesia de la población conquistada.

Faltan detalles. Cavite viejo está ardiendo.

### DE HOY

#### Mas sobre la toma de Imus

Madrid 26, 10:10 mañana (número 764.)

Los pocos detalles que se conocen de la toma de Imus son estos: El enemigo se resistió tenazmente en los barrios extremos de Imus por la parte de Noveleta y Cavite viejo.

Las bajas del enemigo numerosas, pero no pueden precisarse aún. Se ha identificado el cadáver del titulado teniente general Crispulo Aguinaldo.

Hay verdadero interés por conocer todos los detalles. Los comunicaré cuando lleguen.

La prensa toda de hoy dirige entusiastas elogios al ejército que ha practicado las operaciones de Imus. Unánimemente se reconoce el éxito del general Polavieja.

### ‘El Imparcial,’—De política Obsequios

Madrid 26, 10:10 mañana (número 760.)

El ‘Imparcial,’ ha recibido esta madrugada un importante cablegrama de su corresponsal en Manila. Dice que reina en la capital del Archipiélago entusiasmo indescriptible por Polavieja. Todos los buques que se encuentran en el puerto han enarbolado la bandera española.

Del telegrama del ‘Imparcial,’ se deduce que la dimisión del capitán general de Filipinas obedece á otros motivos, que no son los de su salud quebrantada.

Todo cuanto se ha dicho de disgustos entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo carece de fundamento. Anoche comieron ambos personajes en la Huerta, reinando absoluta conformidad en todo cuanto trataron.

S. M. la Reina experimentó anoche inmensa alegría con la noticia de la toma de Imus. Ordenó ensenar que á la guardia de su Palacio se le obsequiara con cigarros, pastas y licores.

### Agitación carlista.—3.000 voluntarios

Madrid 26, 10:10 mañana (número 757.)

Desde Lugo telegrafian que se nota en aquella provincia bastante agitación en el partido carlista.

Se comenta mucho que haya salido guardia civil para Ciacastela, suponiéndose que va en persecución de una partida carlista.

El concurso abierto para alistar soldados por medio de la recluta voluntaria se cree quedará un contingente de 3.000 hombres.

### Fuga.—Lo de Oriente

Madrid 26, 11:15 mañana (número 768.)

La exprincesa Caraman con su amante se fugaron de Paris. Dice-se que se encuentran en Alemania.

En Gibraltar ha varado el vapor francés ‘Jules,’

Un acorazado austriaco ha apresado al vapor griego ‘Ibera,’ en las costas de Canea.

En Grecia reina gran excitación contra las potencias. La prensa publica violentos artículos contra la intervención de aquéllas.

Se considera difícil solucionar el conflicto.

### Oficial de Cuba.

Madrid 26, 11:15 mañana (número 769.)

No se han confirmado las noticias que ayer se comunicaron desde Cayo-Hueso. En estos últimos dias se nota actividad en las columnas que operan en el Camagüey, á cuyo punto se dirige el general Weyler.

No hay más noticias de Cuba que las siguientes del despacho oficial recibido hoy:

Los voluntarios movilizados de Colón batieron un grupo de rebeldes en Larache (Matanzas). Les hicieron dos muertos.

El batallón de Baleares batió también la partida del cabecilla Peña, causándole cuatro muertos y cinco prisioneros.

En otros encuentros de poco interés han sido dispersos los mambrises.

Se han presentado 14 armados y 10 sin armas.

### Manifestación.—Oficial de Melilla

Madrid 26, 12 tarde (número 778.)

En Lisboa, según telegrafian, se ha llevado á efecto una importante manifestación estudiantil en favor de Grecia. Se le ha dado escasa importancia.

Un cablegrama oficial de Melilla dice que se ha reanudado el fuego entre las kabilas, sin duda para vengarse del escarmiento que les ha hecho el Sultán.

En nuestra plaza y campos no hay novedad.

### Ansiedad.—Noticias importantes de la Habana.—Desprestigio de los cabecillas

Madrid 26, 1:20 tarde (número 779.)

Espéranse noticias de Imus, con los detalles del ataque. No es extraño no hayan llegado por estar el cable interrumpido y los despachos tienen que hacer grande rodeo. Esta noche se esperan.

Dice un cablegrama de la Habana, que se sabe allí por varias cartas llegadas del departamento oriental, que el cabecilla de más prestigio entre los jefes de la insurrección: Quintín Banderas, conducía á las Villas una partida recientemente reclutada, la cual desertó.

Volvió á la provincia de Santiago y de nuevo reclutó dos escuadrones, los cuales también han desertado.

Esto ha causado excelente impresión á todos los adictos á la causa española y gran desencanto entre los rebeldes.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

# Ultramarinos y Fábrica de Chocolates á brazo

**Miguel Caverro, Coso alto, frente á la iglesia de la Compañía**  
**20 AÑOS DE ANTIGÜEDAD**

Velas de cera pura, garantizada, á 7 reales libra.—Velas de cera de segunda clase, 6 reales libra.—Velas de terera clase con buenas mezclas, no hacen humo y de mucha duración, á 8 reales kilo y 3 libra; tomando de estas velas fuera puertas más baratas.—Pescados y escabeches de varias clases y en latas, precios muy económicos.—Bacalaos de Escocia, Irlanda y Noruega.—Latas tomate grandes al natural y pasta á 0,33 pesetas; pequeñas á 0,20 y 0,25.—Latas pimiento, grandes: primera clase á 0,55 pesetas; segunda, 0,40; latas pequeñas, 0,40.—Guisantes, alcachofas, frutas varias, jamones del país y gallegos, garantizada su sanidad, salchichón de Vich, lomo embuchado, longaniza riojana, chorizos riojanos, chorizos extremeños, pastas para sopa 20 clases.—Chocolates á brazos á 3, 4, 5 y 6 reales libra, pruébese.—Cerilla blanca y amarilla, clase primera á 7 reales libra, segunda á 4 id.—Garbanzos, judías, arroz, aceite de oliva, jazúcares, jabones, patatas, almidones, especiería, postres, 20 clases, jarabes, vinos y licores, 30 clases, bujías, quesos, aceitunas y entremeses, cafés, té, dulces de varias clases y otras muchas clases de artículos que por su extensidad no se enumeran.

## Tintorería y Quita-manchas

Lavados al seco y quita-manchas al vapor.

Especialidad en colores y negros para lutos.

Viuda de Polo è Hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30  
**HUESCA**

## Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldín-Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

## LECHE DE BURRA

Se cede muy fresca en la calle del Desengaño (antes San Vicente), número 45.

Una novena, 22 reales

### CHOCOLATES Á BRAZO

¿Queréis tomad buen Chocolate?

COMPRADLO EN EL ESTABLECIMIENTO DE

**MANUEL PARDO, Coso bajo**

En éste encontraréis el acreditado chocolate de

**Mariano Sánchez Cruzat**  
**JACA**

Tan sólo tomarlo una vez es lo bastante para no dejarlo. El rico gusto y aroma que reúne son cualidades que le hace venderse por sí solo, siendo que los más delicados en paladar, adoptan éste por todos los hoy conocidos.

No confundirse, se halla de venta en casa del señor

**MANUEL PARDO**  
**HUESCA**

### CHOCOLATES A BRAZO

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

**Compañía Colonial**

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

## Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Gharentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL

EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

**AMADOR DE LA PEÑA**

Pídase en todos los cafés

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas  
 Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75  
 Siniestros pagados hasta igual fecha..... 5.032.985'23  
 Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... 2.356.413'49

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

## Trajes marineros

para niños de tres á diez años

Se ha recibido un bonito surtido en la Sedería de Pablo Lacort, Coso alto, 6, á precios muy económicos. También hay buen surtido en guantes de todas clases y adornos para vestidos de señora.